
1 

本地船隻諮詢委員會轄下  

第 III 類別船隻小組委員會  

第二十二次會議記錄  

 

日期：  2022 年 7 月 8 日（星期五）  

時間：  下午 3： 00 至 4： 15 

地點：  海港政府大樓  21 樓  會議室  C 

 

出席者  

主席：   陳思賢先生      海事處  總經理／本地船舶  

 

委員：    

 劉  人 先 生    海事處  署理高級驗船主任／本地船舶安全  

 余建中先生      海事處  高級驗船主任／海員事務及考試  

王兆軒先生   海事處  署理高級海事主任／牌照及關務  

   羅瑞懷博士      漁農自然護理署 漁業主任  (策劃及管理 ) 

 張大基先生     特許驗船師  

 羅洛彤女士     漁業界代表  

   劉金鳳女士      漁業界代表  

布家玲女士      漁業界代表  

崔景恒先生      漁業界代表  

   張二仲先生       漁業界代表  

梁根養先生          漁業界代表  

      

 

 

列席者   張少強先生      香港漁民團體聯會主席  

楊上進先生           香港漁民團體聯會副主席  

 

缺席者   陳志明先生      漁業界代表  

溫志雄先生      漁業界代表  

 周伙勝先生  漁業界代表  

   姜志文先生   漁業界代表  

 周耀基先生  漁業界代表  

 

 

秘書   許達忠先生     海事處  驗船主任／本地船舶安全  
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I.  開會辭  

 

1.  主席歡迎各委員及其他與會人士出席第 III 類別船隻小組委員會第二十二次會

議，由於人事變動，各位官方成員分別自我介紹。同時，主席簡介會議規程。 

 

2.  主席向各位委員介紹了本次會議的目的是海事處打算就根據《商船（本地船

隻）條例》(第 548 章 ) 認可內地驗船機構為香港登記的本地流動漁船（下稱

“本地流動漁船 ”）在內地提供服務的安排，徵詢各委員意見。  

 

3.  主席進一步介紹，由於內地漁業船舶檢驗的社會化改革，此前由廣東省海洋

綜合執法總隊（下稱 “執法總隊 ”）對漁船的具體檢驗工作，將交由漁船檢驗

機構進行，這項改革將包括對本地流動漁船的服務。所以，現時由海事處處

長認可執法總隊在內地為本地流動漁船檢驗的安排將會終止。在新安排下，

執法總隊將負責廣東省漁船檢驗機構的監督管理工作。  

 

4.  隨後，劉人先生介紹會議文件第 1/2022 號 “認可內地驗船機構為香港本地流

動漁船在內地提供圖則核准及檢驗服務 ”。  

 

5.  為確保符合《商船 (本地船隻 )(安全及檢驗 )規例》(第  548G 章 )規定的法定檢

驗能夠以具成本效益的方式持續在內地提供給本地流動漁船，海事處正考慮

認可被執法總隊采信公示的內地獨立漁船檢驗機構進行圖則核准和驗船工

作。  

 

6.  由於在内地水域營運的本地流動漁船不僅須符合第 548G 章的規定，亦須滿

足內地有關部門對本地流動漁船額外的要求，因此海事處認為由熟悉內地相

關要求的漁船檢驗機構為本地流動漁船提供服務會有一定的優勢。  

 

7.  海事處曾與執法總隊及廣東省農業農村廳港澳流動漁民工作處 (下稱 “流漁

處 ”)就內地漁船檢驗機構如何得到采信公示及其程序進行交流。 2020 年，執

法總隊制定了 “廣東省漁業船舶檢驗技術服務管理辦法（試行）”（下稱 “管理

辦法 ”），詳細列出機構和人員技術要求、機構和人員的職責、檢驗工作流程、

監督管理及培訓教育等條件（具體介紹請參閱會議附件）。特別在驗船師的工

作經驗及資質要求方面有嚴格規定。漁船檢驗機構必須通過執法總隊的審

核，符合條件的才予以采信公示。  

 

8.  劉人先生繼續介紹，到目前為止，經執法總隊采信並公示的漁船檢驗機構共

有 16 家，分佈在廣東省沿海不同城市，計有廣州、珠海、惠州、汕尾、中

山、江門、陽江、湛江和茂名。  
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9.  劉人先生強調，海事處正在聯繫已得到執法總隊采信公示的 16 家漁船檢驗

機構，以核實其是否符合海事處的要求。如一切順利，海事處將認可合資格

的機構在內地為本地流動漁船提供圖則核准和檢驗服務。。  

 

商議事項  

 

10.  崔景恒先生  詢問，海事處是否可以提供被考慮的内地漁船檢驗機構和漁船上

排船廠的資料，以便提供給漁民朋友們參考。  

 

劉人先生回答被考慮的内地漁船檢驗機構全部都是得到執法總隊采信公示

的，可以在執法總隊的網頁看到，網頁地址將在會後告知。至於船廠的資料，

漁會、漁民朋友或内地代理可能會更清楚。  

 

11.  崔景恒先生續問，漁船上的部分設備，比如油水分離器今後是否可以由漁船

檢驗機構檢驗？  

 

劉人先生回答《商船  (  防止及控制污染  )  條例》要求香港本地船隻總噸位

400 及以上的本地船隻需要海事處檢驗及簽發 HKOPP 和 HKAPP 證書，目前

受此條例規管的本地漁船只有 12 艘。海事處已經主動聯繫船東，盡量安排相

關檢驗在香港完成。現階段首要處理的是影響全部流動漁船的安全檢驗，日

後海事處也可以考慮授權内地檢驗機構進行油類污染和空氣污染檢驗工作。  

 

12.  崔景恒先生續問，目前海事處是否有制定清晰的流程及指引給檢驗機構？比

如內地檢驗機構檢驗收費如何？有否考慮本地漁民的負擔能力？  

 

劉人先生回答相關指引正在制定中，但海事處對内地檢驗機構的認可不會涉

及檢驗收費問題，建議業界可以咨詢流漁處。  

 

主席隨後補充回答，對内地檢驗機構的漁船檢驗流程及指引基本上與執法大

隊正在實行的不會有太大分別。並强調明白到海事處漁船檢驗流程對内地檢

驗機構來説是全新的體驗，所以已經著手安排充足的培訓，及將在實施的早

期階段為内地檢驗機構提供熱綫電話解答審圖及驗船的相關疑問，務求做到

檢驗安全，報告到位，發證順利。  

 

13.  劉人先生又補充回答，會議文件的附件第二章對於機構和人員技術條件有具

體規定，漁業船舶檢驗技術服務機構分為 A、B 兩級，A 級的業務範圍為廣

東省所有漁業漁船檢驗技術服務（包括建造、營運、臨時和產品檢驗技術服

務），B 級的業務範圍為廣東省小型漁業船舶檢驗技術服務（包括建造、營運
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和臨時檢驗技術服務）。海事處只考慮認可 A 級機構為本地流動漁船提供服

務。  

 

14.  劉金鳳女士詢問，內地這 16 家漁船檢驗機構中如果其中只有一部分對於香港

漁船提供審圖或檢驗服務有興趣，譬如只有 10 家或以下有興趣，那又該如何

辦呢？提供相關服務的價格香港漁民是否可以負擔到？  

 

15.  主席回答，由於現時由執法總隊在內地為本地流動漁船檢驗的安排將被終

止，新的安排是為本地流動漁船維持在内地的檢驗服務。海事處現正與這 16

家內地漁船檢驗機構的法人代表及管理階層接觸，聽取他們對為香港流動漁

船服務的意向，並要求他們提供詳細資料以作進一步瞭解。劉人先生補充，

已接觸的漁船檢驗機構，絕大部分都表示有興趣對香港本地流動漁船提供服

務。  

 

16.  張二仲先生詢問，目前由於新冠疫情影響，好多漁船不能回到內地作業，如

果通關，大量漁船進入廣東沿海城市的船廠進行維修，當地接待能力有限，

香港漁船可否開到福建，浙江或廣西的船廠去做維修呢？  

 

主席回答，基本上所有香港本地流動漁船都是在廣東省維修及檢驗，所以首

先考慮的是廣東省執法總隊認可的省內漁船檢驗機構。認可的安排是否會延

伸至廣東以外的省份，將視乎流動漁船檢驗服務的需要，以及其他省份的執

法總隊採取商業化檢驗服務的改革進度。  

 

17.  張二仲先生說，以前漁船用香港簽發的證書，可以開到中國境外其他國家停

靠及作業。然而，現在卻不能到其他國家去，除非有中國大陸政府簽發的远

洋漁船国籍登記證書。目前香港漁船數量在不斷萎縮，海事處是否有何方法

保障本地漁船的發展。  

 

主席回答，海事處為符合相關國際公約的遠洋船舶提供註冊服務，發出船舶

登記證書；另外一種是給本地船舶註冊，發本地船隻運作牌照，香港本地漁

船一向是持有本地運作牌照。到目前為止，仍然沒有一個國際公認的海事公

約規範漁船的安全標準，而海事處從亦未簽發過遠洋漁船的登記證書。  

 

18.  布家玲女士詢問，船東是否可以請海事處已認可的公司去異地做檢驗，比如

船在中山維修，可否聘用珠海或惠州的認可公司去做檢驗？  

 

主席回答是可以的，但船東可能須關注異地檢驗的服務費用。  
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19.  羅洛彤女士詢問，對於認可的公司，海事處如何監管他們的服務質素，是否

也好像監管香港特許驗船師的制度一樣呢？比如對於懷疑有問題的船，就會派

人到船上去做相應的檢查？  

 

主席回答，基本上監管制度分別不會太大，但在不同的時期會作出相應調整。

比如在實施初期，海事處的隨機抽查會頻密一些。代制度實施一段時間後，

如果運作順暢，抽查會減小，類似最初實行香港特許驗船師時的做法。  

 

20.  崔景恒先生詢問，對這些認可漁船檢驗機構，如何確保其能達到海事處的要

求？  

 

劉人先生回答，認可内地漁船檢驗機構是一種新的做法，海事處計劃試行運

作 6 個月。到期前將進行審視，延續表現滿意的認可機構。劉人先生補充，

有信心執法總隊及各支隊對檢驗機構的嚴格審查及監管制度，海事處亦會按

需要單一或與總隊一同對檢驗機構進行審核，確保漁船檢驗機構的服務能夠

符合要求。  

 

21.  張大基先生詢問如何稱呼這些內地認可的漁船檢驗機構呢？  

 

主席回答，由於這些公司是一個機構而不是個人，可以稱為認可機構，而該

機構內的驗船師分工較細，有專責負責船殼，輪機及電器的驗船師，可以稱

為認可機構下的特許驗船師。  

 

22.  張大基先生續問，香港的特許驗船師今後是否可以繼續在內地為香港漁船驗

船？  

 

主席回答，可以。  

 

23.  張大基先生又問，內地這些漁船檢驗機構所審批的圖則及驗船報告應該提交

給執法總隊還是給海事處，是否有諸如 14 天內要提交某些具體檔方面的要

求？  

 

主席回答，海事處主要會以之前渔检審批圖則及提交檢驗報告方面的經驗來

制定相關流程，但也會考慮執法總隊對其采信機構的要求。  

 

24.  張大基先生最後說，海事處對於目標公司，先試運作 6 個月，時間未必足夠。

他自己的公司要整整 3 年才能完全掌握海事處相關的技術要求。  
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主席回答，海事處將會對這些漁船檢驗機構進行特別的培訓，讓其可儘快漁

船檢驗機構熟悉海事處的規定。   

 

25.  崔景恒先生詢問，這些公司共有大約多少專業人員，相關人員的質素怎樣？  

 

主席回答，目前手上共有 13 間公司的初步資料，共有超過 60 名驗船師。從

會議附件資料裡面可以看到，執法總隊對每間公司和驗船師都有嚴格要求，

特別一提的是對專業人員的分工要求很仔細，並需具備國内注冊驗船師的專

業資格和相關經驗。  

 

26.  崔景恒先生詢問，海事處在監管這些公司上，是否有一些監督機制？比如對

服務不好的投訴，所提供的服務是否物有所值等。  

 

主席回答，船東絕對可以向海事處投訴漁船檢驗機構的不良服務，海事處會

跟進相關投訴，亦會向執法總隊反映情況。對於確認違反認可條件的公司，

會考慮取消其認可資格。  

 

27.  崔景恒先生說，經過以上解答，他相信特區政府海事處能夠做好相關工作。  

 

28.  最後，主席感謝各位委員出席今次會議。  

 

29.  議事完畢，會議於 16:15 時結束。     

 

II.  下次開會日期  

 

30.  下次會議日期將另行通告。  

 

海事處  

2022 年 7 月  


